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吓不跑的，才是目标读者

《中国科学报》：你为何自称“蛋先生”？有什
么特别寓意吗？

施爱东：原因在书的后记中。首先我需要声
明，本书并非旨在批判，也不是为了和学术体制
作斗争，而是探讨在现行体制下应该怎么做。我
不是那颗砸向城墙、砸向石头的“击石卵”，也不
鼓励年轻学者这样做，我只是乡下顽童“斗蛋”
游戏中外壳稍厚的“蛋”，是“芸芸众蛋”中的一
位蛋先生，用一种更加“入世”的方式做好本职
工作。
《中国科学报》：为什么会想写这样一本书？
施爱东：我很早就开始关注“学术生态”这

个话题，早期写过很多文章，只不过影响没有这
么大。书中谈论的话题在过去那些文章中都有
涉及，比如本书的第一章，就是我 14 年前发表
在《清华大学学报》上的论文；后面几章内容也
曾在《西北民族研究》《民俗研究》等权威期刊上
发表过。这本书把它们集中在一起讨论了，话题
性更强，影响也更大。
不过，我看豆瓣评论感到很奇怪，读者们最

感兴趣的依然是前两章。可能因为十几年前我
还年轻，笔触更具讽刺性，锋芒更甚。而后面的
章节大多是这几年补写的，是从更客观的角度
审视这些话题。
《中国科学报》：书中的部分章节的确写得

很犀利，有人甚至称你的书为“揭黑”之作。出版
后遭遇过一些反对的声音吗？

施爱东：我写的大部分是事实，所以没有人
反驳我。另外，这本书其实分两部分。第一、二章
以“破”为主，剩下的章节则以“立”为主。很多人
只读了前几章，就以为这是一本学术圈的“劝退
书”，但只要往后多看几章就会明白，这其实是
一本“劝进书”。

那些读完前几章，依然热爱学术、坚定要做
学术的人，非但没被“吓跑”，还要继续往下看的
人，才是这本书的目标受众。如果你看到前几章
指出的一些生态问题，就开始打退堂鼓，认为学
术圈“不好混”，那就不是这本书的目标受众。
《中国科学报》：你再过几年就退休了，为什

么要在退休之前“大声”讨论这样一个也许会引
发争议的话题呢？

施爱东：因为我觉得当前的学术生态很难

让年轻学者出大成果，当然小成果会不断涌现。
现在的人文社会科学体制是参照自然科学

而来的。自然科学很多时候需要集体攻关，要有
团队合作，但人文科学不需要集体攻关。现在提
倡的这种“文科理工科化”和“集体攻关”，对人
文科学其实是一种伤害。特别在高校，对大多数
人文学科的学者而言，他们最需要一张平静的
书桌、一个能让他们沉下心来的环境。

但现在“帽子”满天飞。学者有没有“帽子”，
在待遇、地位和资源上天差地别。拿不到“帽
子”，就始终处于学术圈底层，而且“帽子”还有
时间和年龄限制。学者们已经在不知不觉中被
卷入这一旋涡中了。

很多读者没有看到我这本书最本质的地
方———学术不是按照这种路子运行的，如果你
想做好学术，真有志于学术，而不是更关注个人
利益，就不要争抢这些“身外之物”。而我整本书
讨论的都是学术自身的运作规律和学术社会的
一般规律。
《中国科学报》：该如何理解“学术自身的运

行规律”？
施爱东：学术有自己运作的一般规律。比如

我们经常说做学术研究要有问题意识，问题意
识从何而来？大部分老师都没有告诉我们。很多
人说论文要有一条清晰的主线，主线又从何而
来？怎么去抓好主线？这些也都没有教过，全靠
自己摸索。

我做学术史出身，需要阅读大量文献，并评
判那些论文，自然就去关注真正的好论文都具
有哪些特征、好的问题都是怎么来的。我愿意把
这些经验写出来供读者参考，这也是我作为学
者最有心得的地方。

“普通学术工作者”的最好时代

《中国科学报》：这本书的推介语中提到“普
通学术工作者”一词，说此书是为他们而著。“普
通学术工作者”如何定义？

施爱东：我理解的“普通学术工作者”是注
定在学术史上留不下名声的非著名学者，相当
于一个“学术打工人”。从这个层面讲，除极少数名

垂青史的大学者外，我们都是“普通学术工作者”。
《中国科学报》：为什么你说现在对“普通学

术工作者”而言是一个最好的时代？
施爱东：在这种学术生态下，不少学者追名

逐利、追求“帽子”，踏实做学问的少了，发展便
存在分流。这个时候，如果我们这些中等资质的
人愿意沉下心来认认真真做一件事情，或许更
有可能取得成绩。

像龟兔赛跑一样，兔子们都跑到别的赛道
上，我们这些乌龟在同一条赛道上坚持不懈往
前走，不为其他利益所动，那我们走到终点的可
能性更大。

我这本书的本意就是写给这些执着的“普
通学者”。
《中国科学报》：如何才能做到不受外部影

响，踏踏实实做好一件事？
施爱东：四个字总结———无欲则刚。以我为

例，我从一开始就确定不报课题、不争荣誉、不争
“帽子”的学术发展路径。因为我相信冥冥之中会有
更公正的东西存在。我希望将来离开后，我写的作
品还有人想看。就像我读顾颉刚的书，时常会有一
种想穿越时空坐在他面前、与他对话的冲动。与之
相反，我们同辈学者出了这么多成果，其中真正能
够留下来、触动读者内心的却没多少。

当你读到这些惺惺相惜的作品时，你会在
意作者是几级教授吗？会在意他是不是长江学
者吗？我们只会看他的成果本身，会品读他的文
字本身。获得尊重，有些是基于利益价值，有些
却发自内心，我希望年轻学者们多追求后者。
《中国科学报》：本书并非排斥学术圈的“丛

林法则”，而是尝试在现存框架之下，重新建构
一种磁场，可以这么理解吗？

施爱东：可以这么说。我并不“出世”，尤其
在书中“学术对话”那一章，我集中讨论了人和
人之间的关系。我从不排斥“圈子”，恰恰相反，
我认可学术圈子存在的合理性。圈子本身具有
情感倾向，身处其中的人能够互相成就。

如果一个人排斥进入圈子、不愿进入学术
共同体，就算他学问做得再好，也是孤芳自赏，
很容易被埋没。

对年轻学者来说，进入一个圈子，获得归属
感和认同感能够极大强化他们的学术自信。
《中国科学报》：你书中的观点在自然科学

领域也适用吗？人文科学和自然科学在学术生
态上存在哪些差异？

施爱东：第一，本书参照的科学哲学和科学
社会学脉络都来自理工科，我也是理工科出身；第
二，我所有的理论资料都来自理工科，比如库恩的
理论、拉卡托斯的理论、牛顿的理论等。在中国乃至
全世界范围内很少有关于人文社会科学的科学哲
学研究，我其实用理工科的科学社会学和科学哲学
理论观察中国的人文社会科学。

很多读者看了之后可能会质疑，说我写的
是人文科学，它适用于整个科学界吗？在我看来，
其实一样，两者只是在传统学术方法上不同，但抛
开这些“术”的方面，凡涉及人与人的关系，例如我
在书中提到的学术界的等级制度、学派、圈子等内
容，是不分人文社会科学和自然科学的。

走出一条自己的路

《中国科学报》：你主要研究民间文学、民俗
学，本书主题似乎与你的研究方向相去甚远，为
什么你写出了这样一本探讨学术生态的书？

施爱东：我是理工科出身，又从事人文社会
科学研究，而民俗学本身是一个观察人际关系
和社会习俗的学科，我本人对科学哲学和科学
社会学也非常感兴趣，恰好兼具几种思维。从这

个角度看，我也算得上一个交叉学者了。尽管在
每个领域都不是顶尖学者，但所有知识恰好在
我身上得到了融合。
《中国科学报》：你如何看待“非升即走”现

象和单一的学术评价体系？
施爱东：这两种现象我都极为厌恶。除了申

请基金外，“非升即走”意味着所有年轻学者都
得在核心期刊上发论文，发不出来就走人。这种
焦虑状态下赶出来的论文，质量如何把控？为了
赶论文，大家就不得不去迎合期刊编辑，期刊编
辑掌握着学者们的生杀大权，这是不正常的。
“非升即走”制度下，年轻学者一定会追求

“多快好省”，出“短平快”的文章，进入容易有产
出的领域，表面上激发了学者的学术积极性，实
则严重伤害了学术根基。

这种生态无形中会拉平所有人的学术资质
和学术水平。一个真正有天赋的学者，是不需要
这种刺激的。他拥有创作冲动和本能，懂得自我
驱动。现在逼着那些学术资质水平一般、没有创
作冲动的人也要发顶刊、占版面，真正有学术冲
动的人反而不能脱颖而出了，这对真正有学术
天赋的人是巨大的打击。

此外，还有“35 岁焦虑”和所谓“第一学历
歧视”。把鄙视链延伸至“第一学历”，意味着要
将“内卷化”推至高中阶段。而年龄限制又意味
着什么？一个青年学者，如果在国外求学，读五
六年的博士很正常，回国就已经 35岁了。如果再出
去工作几年，基本就找不到好职位了，这对人文社
会科学来说是致命的。年轻人都没有踏入社会、经
历社会的“毒打”，没有从一所学校踏入另一所学
校、不了解社会，这样怎么研究人文社会科学？所
以，这一批人、一代人的成果多数脱离社会现实。

而单一的评价体系，比如“唯论文”，也有损
学者的创造力。好的学术产出一定是在放松的
状态下完成的，一旦需要迎合某种观点、某种要
求，是做不出上乘学术的。因此在选题时，学者
一定要思考：是由着本心从学术本位出发，还是
为了迎合压力、屈从压力？
《中国科学报》：作为一个普通人，如何才能

在学术圈里走出一条相对好的道路，你有什么
建议吗？

施爱东：当下确实很“卷”。作为年轻人，在
“前途未卜”时，一定要学会舍弃。如果你什么都
要，不仅会把自己逼得很累，还可能把人际关系
弄得糟糕，为未来发展埋下隐患。要尝试在“入
世”与“出世”之间找到一个平衡。年轻时大多身
不由己，如果你所在单位有严格的“非升即走”
考核，还是要保证完成任务，留住青山、保住饭
碗，这是前提。

在此基础上，不要过度追求，要想好这一辈
子最想要的是什么。要审时度势，在完成硬性指
标的基础上确立一个目标坚定走下去。不过，如
果连规定动作都完不成，或者完成得比较吃力，
就应该反省一下自己是否适合待在这个平台、
走这条赛道。
《中国科学报》：我们需要找到自己的学术

“偶像”吗？
施爱东：我希望年轻学者不要盲目崇拜所

谓“偶像”。作为年轻人，最重要的是内心强大，
除了坚信自己能完成规定动作之外，一定要有
一个强大的自选项。缺乏内心支撑，就很容易忽
略自己真正的学术理想，迷失自我。

不少非常聪明、很有才华的学者，表面风
光无限，内心其实非常痛苦。头衔、社会地位、
资源什么都有了，但唯独没有实现最初的学术
理想。

从这个角度看，成为一个“普通”的学者挺
好的，至少能守住只属于自己的一张书桌。

《苔藓森林》，[美]罗宾·
沃尔·基默尔著，孙才真译，
张力审订，商务印书馆 2023
年 7月出版，定价：49元

“没有什么第一真理，只有第一
错误。”当代思想家阿甘本金句频出，
很容易让人产生共鸣。他的作品被翻
译为多种语言，并得到广泛讨论。

本书是阿甘本的晚年随想录。与
作者迄今为止出版的任何一本书不
同，本书如同作者的思想遗嘱。

人的生命转瞬即逝，光景所剩无
几。作为一位敏感、深刻的哲学家，他能
看到、听到、想到什么？而借由他的感
官，读者又能看到、听到、想到什么？阿
甘本以诗性优美的箴言，追逐内心的
“风暴”，捕捉他关于哲学、历史、写作、
生活等方面的哲思，记录他的晚年观
察，以及对当下生活的思考。语言虽是
碎片化的，但如吉光片羽，带给人永
恒的启迪与灵感。 （喜平）

《我看见，我倾听，我思索……》，
[意]吉奥乔·阿甘本著，王立秋译，南
京大学出版社 2025年 1月出版，定
价：52元
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登陆先行者构筑一个小而美的世界
姻徐洪河

荒芜世界的开拓者

生物登陆，即生物由水生到陆生，是地质历史中
生命演化领域的重大事件。早在距今 4亿多年的奥
陶纪，生物登陆的过程就开始了。
苔藓是最早登上陆地并独立生活的生物。在生

物学上，陆生植物又被称为有胚植物，其生物体经由
受精作用所产生的胚发育而成，且在生命史中经历孢
子体与配子体的世代交替，陆生植物都能独立在陆地
上生活，并能够进行光合作用。
现代陆生植物包括苔藓（角苔、苔类和藓类）、真

蕨、裸子植物和被子植物。陆生植物可能是从生活在水
体中的藻类所演化而来。值得注意的是，尽管地衣的化
石记录比苔藓还要早，但在讨论陆生植物起源时，往往
并不提及地衣，这是因为地衣实际上是若干种菌类和
藻类的共生体，不属于单一而独立生活的陆生或登陆
先驱植物。

植物登上陆地以后，陆地和地球的表层环境逐渐
改变，地表坚固的岩石开始形成松软的土壤，为包括
人类在内的所有陆地生物存在奠定基础。可以说，没有
植物登上陆地，就没有生命演化的今天。最早的苔藓类
就是地表荒芜世界的开拓者，在苔藓类登上陆地之后，
又过了大约 1亿年，陆地世界才迎来了丰富多样的植物
世界与蓬勃发展的陆地生态体系。
目前全世界已知的苔藓植物超过 23000种，中国

约有 3500种。苔藓植物的生物多样性仅次于被子植物，
是当之无愧的植物界大家族。然而，苔藓所受到的关注
却非常少，这可能是因为苔藓植物体形微小，绝大多数
都不超过 2厘米高，无花、无种子、无维管束，总是生长
在水体丰富或湿度较大的地方，通常呈翠绿色，能监测
并指示空气污染程度，在城市里分布极为有限。

调用一切感官去观察

2003年出版的一本关于苔藓植物的科普畅销书

，带领我们认识了苔藓植物异常绚丽的微小世
界。该书先后于 2020年和 2023年被翻译为繁体中文
版和简体中文版，两个版本的标题有些许差异，分别
是《三千分之一的森林》和《苔藓森林》。
该书作者是美国森林生态学家基默尔，主要从事

环境与林业生物学研究。作者在从事森林生态学研究与
教学期间，多次带着学生或与同事一起采集苔藓植物标
本、开展野外观察，以及做各种实验、研究工作。这本书
记录了作者对苔藓的观察与科研故事。
观察苔藓，需要调用我们的一切感官。当我们身

处苔藓的小小世界里，我们仿佛倾听到来自远古的声
音，也能够聆听到植物世界中庞大的树木与微小苔藓之
间的喃喃耳语。它们身形娇小，却不可替代。它们生活在
空气与岩石或其他介质的交界处，一个薄薄界面层，具
有自身独特的气候、温度和湿度条件，界面层的体积就
构成了苔藓的生命世界。
苔藓缺乏疏导水分的维管组织，是离不开水的变

水植物。在干燥缺水时，苔藓会处于休眠状态，停止新
陈代谢，而当环境中有水时，苔藓的每一个细胞都开
始大量吸收水分，几秒钟之内，所有饥渴的细胞都开
始膨胀，原本萎蔫的枝与叶会缓缓舒展，笔直地伸向

天空，原本的灰色与暗沉也逐渐被染得翠绿，这一变
化让作者兴奋不已、满心享受。

苔藓是如何繁殖的

苔藓是植物界的两栖动物，它的有性繁殖过程离
不开水，苔藓的雄配子在微小的水体中不得不展开艰
难而前途未卜的旅程。有的借助繁殖小枝进行无性繁
殖，即通过克隆自身完成扩散的使命，甚至配子体会因
环境条件的差异而改变性别。

例如，鞭枝曲尾藓的不同植株相距甚远，往往一
株在林地上，相邻的另一株却在一段枯木表面，它们
如何繁殖呢？

显然，风或水力都不能帮助完成这一任务。为了
弄清楚鞭枝曲尾藓的繁殖模式，作者经历了一系列颇
为沮丧的观察与实验。他让森林里的蛞蝓粘上繁殖小
枝，结果这些小动物没跑多远小枝就脱落了。

然而，在一次野外午餐期间，一只突然闯入、意图偷
吃三明治的花栗鼠让两位苔藓观察者灵光乍现，甚至高
兴得咧嘴大笑。他们为花栗鼠安排了专门的赛跑。结果
发现，鞭枝曲尾藓的繁殖小枝居然可以挂在花栗鼠身
上，且可被携带许久并出入各种环境。

这些观察与实验所获得的科学发现以科学论文
的形式发表。而在这本书里，作者所展示的科学观察
背后的故事，也表达了好奇心满足与求索答案后的兴
奋与欣喜。

苔藓的高度虽是热带雨林高度的 1/3000，但苔藓
世界就是微缩版的雨林。在热带雨林中，一个纸杯大小
的苔藓世界里，生活着大约 15万只原生动物、13.2万只
缓步动物、3000只弹尾虫、800只轮虫、500只线虫、400
只螨和 200只蝇类幼虫。在这个苔藓植物作为冠层的微
小群落中，有着类似热带雨林的美丽与复杂。

苔藓体现了极简主义的美，它们不被关注，甘于默
默无闻，对各种条件也从不奢求，甚至能适应各种苛刻
的环境。光苔，又被称为“妖精的黄金”，通常在阴暗洞穴
里的岩石上可以看到它们微弱的光芒，仿佛是“精灵”或
“妖精”留下的宝藏。它们对生命的要求极其简单，甚至
太阳落山之前，从云朵缝隙中洒下的一点点漫射光，就
能满足它们的生存需要。
（作者系中国科学院南京地质古生物研究所研究员）

在与人类的共同生活中，狗一直
扮演着重要的角色，它们与人类一同
参与战争、狩猎、畜牧、医疗等活动。
在欧洲征服美洲大陆的过程中，狗充
当了殖民者的恐怖工具；在电子战诞
生前，训练有素的狗是最具灵性的一

种武器；追踪猎犬不仅能吓住奴隶和
囚犯，也能救助迷路儿童和地震灾民
……它们不是家中的“毛孩子”，而是
人类进化中的重要“同伙”。我们塑造
了彼此的生命和历史。

从人与狗的故事出发，作者想象
人类与他者合作共生的无限可能。与
每个伴侣物种的关系，都是自然与文
化的深度交融，是在爱与差异中共同
发展、相互构造的过程。

本书作者哈拉维是当代科学和技
术研究、生态女性主义、信息技术与女
权主义、赛博格理论等领域的领军人
物。代表作有《灵长类视觉》《类人猿、赛
博格和女人》等。

《伴侣物种宣言》，[美]唐娜·哈拉
维著，陈荣钢译，光启书局 2025年 1
月出版，定价：65元

再过几年就要退休了，中国社会科学院

文学研究所研究员施爱东却搞了一个“大动

作”。他出版了用十几年完成的一部学术圈纪

实之作，名为《蛋先生的学术生存》。自 2024

年 7月出版以来，该书口碑节节攀升、广受好

评，豆瓣评分高达 8.4分。

施爱东在书中“大胆开麦”，不仅细究了

当前学术生态中“帽子”、“圈子”、“非升即

走”、单一评价体系等种种弊病，也特别为身

为“普通学者”、“资质平平”的“学术打工人”

提供了诸多“入世”与“出世”的建议。

他说，对普通学术工作者而言，现在是一

个最好的时代，就像龟兔赛跑中在赛道上不

为其他利益所动、坚持不懈往前走的乌龟，走

到终点的可能性更大。


